

L'ange de l'Éternel

Qu'est-ce qu'un ange ?

Matthieu 11:7-10 «7 Comme ils s'en allaient, Jésus se mit à dire à la foule, au sujet de Jean: Qu'êtes-vous allés voir au désert? un roseau agité par le vent?

8 Mais, qu'êtes-vous allés voir? un homme vêtu d'habits précieux? Voici, ceux qui portent des habits précieux sont dans les maisons des rois.

9 Qu'êtes-vous donc allés voir? un prophète? Oui, vous dis-je, et plus qu'un prophète.

10 Car c'est celui dont il est écrit: Voici, j'envoie mon messenger devant ta face, Pour préparer ton chemin devant toi.»

Jésus parle de Jean Baptiste et il le décrit comme un «messenger» de Dieu. Quel est le mot grec pour messenger ? «angellos» - qui signifie envoyé, messenger ou ange. Jean Baptiste était un messenger, un homme de Dieu, envoyé pour préparer la venue du Messie. Jean était-il un ange ?

Luc 1:26 «Au sixième mois, l'ange Gabriel fut envoyé par Dieu dans une ville de Galilée, appelée Nazareth,»

Cet ange, «angellos», messenger envoyé par Dieu, s'appelait Gabriel. Il y a aussi un ange qui s'appelle Michel. Nous ne connaissons pas les autres noms des anges. Gabriel est envoyé - «apostello» en grec, dont nous avons aussi le mot «apôtre», des envoyés de Dieu. Un messenger peut être un homme (Jean), ou un ange (Gabriel) ?

Luc 1:11,19 «11 Alors un ange du Seigneur apparut à Zacharie, et se tint debout à droite de l'autel des parfums... 19 L'ange lui répondit: Je suis Gabriel, je me tiens devant Dieu; j'ai été envoyé pour te parler, et pour t'annoncer cette bonne nouvelle.»

C'est le même ange, qui s'appelle Gabriel. Il se tint debout, comme une forme humaine, à la droite de l'autel des parfums. Et, verset 19, il se tiens devant Dieu, dans sa présence. Gabriel avait une intimité avec Dieu, un Dieu saint. Un ange qui n'est pas déchu est «saint». L'ange est envoyé pour annoncer une bonne nouvelle. Comment Zacharie savait-il que c'était un ange ? Zacharie était seul dans le temple. Était-ce un ange avec des ailes qui volaient au-dessus de Zacharie ? Non, il se tint debout.

Matthieu 28:1-5 «Après le sabbat, à l'aube du premier jour de la semaine, Marie de Magdala et l'autre Marie allèrent voir le sépulcre.2 Et voici, il y eut un grand tremblement de terre; car un ange du Seigneur descendit du ciel, vint rouler la pierre, et s'assit dessus. 3 Son aspect était comme l'éclair, et son vêtement blanc comme la neige. 4 Les gardes tremblèrent de peur, et devinrent comme morts. 5 Mais l'ange prit la parole, et dit aux femmes: Pour vous, ne craignez pas; car je sais que vous cherchez Jésus qui a été crucifié.»

Un ange du Seigneur avait l'aspect d'un homme (il s'assit sur une pierre), mais il était intensément lumineux...comme des éclairs. Et il parle comme un homme, probablement en araméen. Il a un message à annoncer aux hommes.

Matthieu 4:11 «11 Alors le diable le laissa. Et voici, des anges vinrent auprès de Jésus, et le servaient.»

Des anges ont «servi» Jésus. Que faisaient-ils pour servir Jésus ? Est-ce qu'ils lui ont fait à manger ?

Luc 22:42-43 **«42 disant: Père, si tu voulais éloigner de moi cette coupe! Toutefois, que ma volonté ne se fasse pas, mais la tienne. 43 Alors un ange lui apparut du ciel, pour le fortifier.»**

Avant la croix, un ange (puissant) «fortifie» Jésus. Comment ? Ce n'est pas dit...mais l'ange «apparut»...il a prit une forme visible pour un homme.

Hébreux 1:14 **«14 Ne sont-ils pas tous des esprits au service de Dieu, envoyés pour exercer un ministère en faveur de ceux qui doivent hériter du salut?»**

Les anges sont des esprits au service de Dieu. Ils sont dans le domaine spirituelle, mais peuvent prendre des formes humaines dans leur service à Dieu. Leur service contribue au plan de Dieu pour sauver les hommes, ceux qui doivent hériter du salut.

«angellos» est le mot grec pour ange, quel est le mot hébreu et a-t-il la même signification et utilisation ?

1 Rois 19:2 **«2 Jézabel envoya un messenger à Élie, pour lui dire: Que les dieux me traitent dans toute leur rigueur, si demain, à cette heure, je ne fais de ta vie ce que tu as fait de la vie de chacun d'eux!»**

Jézabel a envoyé un messenger à Elie. Quel est le mot hébreu pour «messenger» ? «Malak» - c'est l'équivalent de «angellos» en grec, et signifie messenger, envoyé, ou ange. Jézabel n'a pas envoyé un ange...mais un serviteur, un homme, qui pourrait trouver Elie et lui faire parvenir un message de Jézabel. C'est le contexte qui permettra de traduire en français «messenger» ou «ange».

Genèse 28:12 **«12 Il eut un songe. Et voici, une échelle était appuyée sur la terre, et son sommet touchait au ciel. Et voici, les anges de Dieu montaient et descendaient par cette échelle.»**

Je pense que dans ce rêve, Jacob a vu des anges et pas des «messagers – hommes» monter et descendre cette échelle qui touchait au ciel. Regardons un passage plus difficile à interpréter :

Genèse 19:1 **«Les deux anges arrivèrent à Sodome sur le soir; et Lot était assis à la porte de Sodome. Quand Lot les vit, il se leva pour aller au-devant d'eux, et se prosterna la face contre terre.»**

Dans le chapitre précédent, il parle de trois hommes. Ici, il parle de deux «Malak» qui ont pour but d'informer Lot de quitter Sodome car Dieu va le détruire complètement. Lot va les accueillir, leur laver les pieds, et leur donner à manger. Cela semble être plutôt des hommes que des anges.

Genèse 19 :11 **«11 Et ils frappèrent d'aveuglement les gens qui étaient à l'entrée de la maison,...»**

Est-ce que seulement des anges peuvent aveugler miraculeusement ceux qui sont présents ?

2 Rois 6:18 **«18 Les Syriens descendirent vers Élisée. Il adressa alors cette prière à l'Éternel: Daigne frapper d'aveuglement cette nation! Et l'Éternel les frappa d'aveuglement, selon la parole d'Élisée.»**

Elisée n'était pas un ange, mais un homme qui agissait avec la puissance de Dieu...comme ces deux anges à Sodome ? Dieu peut utiliser des hommes pour être des messagers et accomplir sa volonté. Mais je pense que cela reste incertain si ces deux «malak» sont des anges ou des messagers hommes. Je pencherai pour des hommes messagers. Regardons un autre contexte :

Genèse 16:6-13 **«6 Abram répondit à Saraï: Voici, ta servante est en ton pouvoir, agis à son égard comme tu le trouveras bon. Alors Saraï la maltraita; et Agar s'enfuit loin d'elle. 7 L'ange de l'Éternel la trouva près d'une source d'eau dans le désert, près de la source qui est sur le chemin de Schur. 8 Il dit: Agar, servante de Saraï, d'où viens-tu, et où vas-tu? Elle répondit: Je fuis loin de Saraï, ma maîtresse. 9 L'ange de l'Éternel lui dit: Retourne vers ta maîtresse, et humilie-toi sous sa main. 10 L'ange de l'Éternel lui dit: Je multiplierai ta postérité, et elle sera si nombreuse qu'on ne pourra la compter. 11 L'ange de l'Éternel lui dit: Voici, tu es enceinte, et tu enfanteras un fils, à qui tu donneras le nom d'Ismaël; car l'Éternel t'a entendue dans ton affliction. 12 Il sera comme un âne sauvage; sa main sera contre tous, et la main de tous sera contre lui; et il habitera en face de tous ses frères. 13 Elle appela Atta El roï le nom de l'Éternel qui lui avait parlé; car elle dit: Ai-je rien vu ici, après qu'il m'a vue?»**

«L'ange de l'Éternel» semble être un ange à part des autres anges. «Malak de Jéhovah». Cette appellation se trouve plusieurs fois dans l'ancien testament, mais pas dans le nouveau. Au verset 10, il dit «L'ange de l'Éternel lui dit : je multiplierai ta postérité». C'est un messenger qui transmet le message de Dieu ? Au verset 13, il dit «Atta El roï» qui signifie «tu es un Dieu qui me voit» et elle explique «je suis encore vivant après que Dieu m'a vu».

Jean 1:18 **«Personne n'a jamais vu Dieu; le Fils unique, qui est dans le sein du Père, est celui qui l'a fait connaître.»**

Exode 33:20 **«L'Éternel dit: Tu ne pourras pas voir ma face, car l'homme ne peut me voir et vivre.»**

Agar dit avoir vu Dieu sans toutefois mourir. Cette ange semble représenter Dieu lui-même. Est-ce qu'un ange peut-il être Dieu ? Dans le plan de Dieu, Dieu a béni la descendance de Agar, mais il a choisi la descendance d'un fils pas encore né de Sara.

Genèse 22 : 9-18 **«9 Lorsqu'ils furent arrivés au lieu que Dieu lui avait dit, Abraham y éleva un autel, et rangea le bois. Il lia son fils Isaac, et le mit sur l'autel, par-dessus le bois. 10 Puis Abraham étendit la main, et prit le couteau, pour égorger son fils. 11 Alors l'ange de l'Éternel l'appela des cieux, et dit: Abraham! Abraham! Et il répondit: Me voici! 12 L'ange dit: N'avance pas ta main sur l'enfant, et ne lui fais rien; car je sais maintenant que tu crains Dieu, et que tu ne m'as pas refusé ton fils, ton unique. 13 Abraham leva les yeux, et vit derrière lui un bélier retenu dans un buisson par les cornes; et Abraham alla prendre le bélier, et l'offrit en holocauste à la place de son fils. 14 Abraham donna à ce lieu le nom de Jehova Jiré. C'est pourquoi l'on dit aujourd'hui: A la montagne de l'Éternel il sera pourvu. 15 L'ange de l'Éternel appela une seconde fois Abraham des cieux, 16 et dit: Je le jure par moi-même, parole de l'Éternel! parce que tu as fais cela, et que tu n'as pas refusé ton fils, ton unique, 17 je te bénirai et je multiplierai ta postérité, comme les étoiles du ciel et comme le sable qui est sur le bord de la mer; et ta postérité possédera la porte de ses ennemis. 18 Toutes les nations de la terre seront bénies en ta postérité, parce que tu as obéi à ma voix.»**

«je sais maintenant que tu crains Dieu (Elohiym), et que tu ne m'as pas refusé ton fils, ton unique.» C'est Elohiym, Dieu qui a dit à Abraham de sacrifier son fils. Et Abraham a démontré son obéissance à Dieu. Mais l'ange de l'Éternel dit «tu ne m'as pas refusé». Au verset 16, l'ange de l'Éternel dit : Je le jure par moi-même. Quel autorité avait cet ange de l'Éternel ?

Esaïe 45:22-23 «22 Tournez-vous vers moi, et vous serez sauvés, Vous tous qui êtes aux extrémités de la terre! Car je suis Dieu, et il n'y en a point d'autre. 23 Je le jure par moi-même, La vérité sort de ma bouche et ma parole ne sera point révoquée: Tout genou fléchira devant moi, Toute langue jurera par moi.»

Dieu jure par lui-même. Et l'ange de l'Éternel «jure par lui-même». Est-ce que l'ange de l'Éternel se fait passer pour Dieu lui-même ?

Exode 3:1-6 «Moïse faisait paître le troupeau de Jéthro, son beau-père, sacrificateur de Madian; et il mena le troupeau derrière le désert, et vint à la montagne de Dieu, à Horeb.2 L'ange de l'Éternel lui apparut dans une flamme de feu, au milieu d'un buisson. Moïse regarda; et voici, le buisson était tout en feu, et le buisson ne se consumait point.3 Moïse dit: Je veux me détourner pour voir quelle est cette grande vision, et pourquoi le buisson ne se consume point.4 L'Éternel vit qu'il se détournait pour voir; et Dieu l'appela du milieu du buisson, et dit: Moïse! Moïse! Et il répondit: Me voici! 5 Dieu dit: N'approche pas d'ici, ôte tes souliers de tes pieds, car le lieu sur lequel tu te tiens est une terre sainte. 6 Et il ajouta: Je suis le Dieu de ton père, le Dieu d'Abraham, le Dieu d'Isaac et le Dieu de Jacob. Moïse se cacha le visage, car il craignait de regarder Dieu.»

L'ange de l'Éternel lui apparut...Dieu l'appela du milieu du buisson...Je suis le Dieu...Moïse craignait de regarder Dieu (Elohiym). C'est encore un moment important dans le plan de Dieu. L'ange de l'Éternel lui apparut dans une flamme de feu...il ne dit pas que l'ange de l'Éternel lui parlait d'une flamme de feu. Au verset 4, l'Éternel (Jéhovah) voit Abraham s'approcher...mais c'est Dieu (Elohiym) qui l'appela.

Genèse 1:1,26 «Au commencement, Dieu créa les cieux et la terre...26 Puis Dieu dit: Faisons l'homme à notre image, selon notre ressemblance.»

C'est «Elohiym», un nom au pluriel, qui créa les cieux et la terre. «Faisons» - qui est le «nous» dans ce verset ? Elohiym ? Moïse se cachait le visage, car il craignait de regarder «Elohiym».

Colossiens 1:12-17 «12 Rendez grâce au Père, qui vous a rendus capables d'avoir part à l'héritage des saints dans la lumière,13 qui nous a délivrés de la puissance des ténèbres et nous a transportés dans le royaume du Fils de son amour, 14 en qui nous avons la rédemption, la rémission des péchés. 15 Il est l'image du Dieu invisible, le premier-né de toute la création. 16 Car en lui ont été créées toutes les choses qui sont dans les cieux et sur la terre, les visibles et les invisibles, trônes, dignités, dominations, autorités. Tout a été créé par lui et pour lui. 17 Il est avant toutes choses, et toutes choses subsistent en lui.»

Jésus, le Fils, celui en qui nous avons la rémission des péchés, a participé à la création...avec le Père et le Saint Esprit. Il fait partie de «Elohiym».

Psaumes 148:1-5 «Louez l'Éternel! Louez l'Éternel du haut des cieux! Louez-le dans les lieux élevés! 2 Louez-le, vous tous ses anges! Louez-le, vous toutes ses armées! 3 Louez-le, soleil et lune! Louez-le, vous toutes, étoiles lumineuses! 4 Louez-le, cieux des cieux, Et vous, eaux qui êtes au-dessus des cieux! 5 Qu'ils louent le nom de l'Éternel! Car il a commandé, et ils ont été créés.»

Ce passage dit que les anges ont été créés. Qui sont les armées, eux aussi créés ? Les anges sont des esprits au service de Dieu...et il y a d'autres êtres spirituels au service de Dieu et je pense qu'ils forment «l'armée» créé par Dieu juste avant le septième jour selon :

Genèse 2:1 «Ainsi furent achevés les cieux et la terre, et toute leur armée.»

Les anges ont été créés...est-ce que l'ange de l'Eternel a été créé ? Ou est-ce l'ange de l'Eternel, c'est Jésus qui était avant la création et a participé à la création des anges ?

Exode 13:21 «21 L'Éternel allait devant eux, le jour dans une colonne de nuée pour les guider dans leur chemin, et la nuit dans une colonne de feu pour les éclairer, afin qu'ils marchassent jour et nuit.»

Exode 14:19 «19 L'ange de Dieu, qui allait devant le camp d'Israël, partit et alla derrière eux; et la colonne de nuée qui les précédait, partit et se tint derrière eux.»

L'ange de l'Eternel allait devant le camp et l'Eternel allait devant eux. La présence physique de l'Eternel se voyait par l'ange de l'Eternel dans une colonne de nuée et de feu.

Nombres 20:16 «16 Nous avons crié à l'Éternel, et il a entendu notre voix. Il a envoyé un ange, et nous a fait sortir de l'Égypte. Et voici, nous sommes à Kadès, ville à l'extrémité de ton territoire.»

Le peuple de Dieu était guidé par son ange. C'était un moment très important dans le plan de Dieu. Et cet ange avait une intimité particulière avec Dieu.

Exode 23:20-23 «20 Voici, j'envoie un ange devant toi, pour te protéger en chemin, et pour te faire arriver au lieu que j'ai préparé. 21 Tiens-toi sur tes gardes en sa présence, et écoute sa voix; ne lui résiste point, parce qu'il ne pardonnera pas vos péchés, car mon nom est en lui. 22 Mais si tu écoutes sa voix, et si tu fais tout ce que je te dirai, je serai l'ennemi de tes ennemis et l'adversaire de tes adversaires. 23 Mon ange marchera devant toi, et te conduira chez les Amoréens, les Héthiens, les Phéréziens, les Cananéens, les Héviens et les Jébusiens, et je les exterminerai.»

«il ne pardonnera pas vos péchés» - un ange peut-il pardonner des péchés ?

Marc 2:5-7 «5 Jésus, voyant leur foi, dit au paralytique: Mon enfant, tes péchés sont pardonnés. 6 Il y avait là quelques scribes, qui étaient assis, et qui se disaient au dedans d'eux: 7 Comment cet homme parle-t-il ainsi? Il blasphème. Qui peut pardonner les péchés, si ce n'est Dieu seul?»

Jésus pouvait pardonner les péchés. Pour les juifs, Dieu seul peut pardonner les péchés. Donc Jésus est Dieu...et l'ange de l'Eternel est peut-être Jésus. Il n'avait non seulement le pouvoir de pardonner les péchés, mais d'appliquer les sentences de péchés non-pardonnés.

«car mon nom est en lui» - qu'est-ce que cela pourrait signifier pour un des multiples anges qui servent Dieu ?

Josué 1:1 «Après la mort de Moïse, serviteur de l'Éternel, l'Éternel dit à Josué, fils de Nun, serviteur de Moïse:»

L'Eternel, c'est «Yehovah» en hébreu, celui qui existe. Josué, c'est «Yehoshua» l'Eternel est salut. Et Jésus, c'est Josué contracté en «Yeshua» Sauveur. Mon nom est en lui. Ou bien...c'est tout simplement l'ange de l'Eternel, où le mot Eternel est dans le nom. Jéhovah leur dit d'écouter la voix de l'ange de l'Eternel.

Matthieu 17:5 «5 Comme il parlait encore, une nuée lumineuse les couvrit. Et voici, une voix fit entendre de la nuée ces paroles: Celui-ci est mon Fils bien-aimé, en qui j'ai mis toute mon affection: écoutez-le!»

Dieu dit aux apôtres : écoutez-le, c'est à dire le Fils de Dieu.

Esaïe 63:7-10 «7 Je publierai les grâces de l'Éternel, les louanges de l'Éternel, D'après tout ce que l'Éternel a fait pour nous; Je dirai sa grande bonté envers la maison d'Israël, Qu'il a traitée selon ses compassions et la richesse de son amour. 8 Il avait dit: Certainement ils sont mon peuple, Des enfants qui ne seront pas infidèles! Et il a été pour eux un sauveur.

9 Dans toutes leurs détresses ils n'ont pas été sans secours, Et l'ange qui est devant sa face les a sauvés; Il les a lui-même rachetés, dans son amour et sa miséricorde, Et constamment il les a soutenus et portés, aux anciens jours. 10 Mais ils ont été rebelles, ils ont attristé son esprit saint; Et il est devenu leur ennemi, il a combattu contre eux. »

L'ange qui est devant sa face. Toutes les anges étaient dans la présence de Dieu. Mais un ange avait une place toute particulière «devant sa face». Cet ange les a rachetés dans son amour et sa miséricorde...des propos un peu bizarres pour un «messenger». Qui d'autre est mentionné dans ce passage ? L'Esprit Saint qui est attristé par le comportement rebelle du peuple de Dieu. Donc il y a l'Eternel, l'ange devant sa face, et l'Esprit Saint dans ce passage.

Juges 6:11-14 «11 Puis vint l'ange de l'Éternel, et il s'assit sous le térébinthe d'Ophra, qui appartenait à Joas, de la famille d'Abiézer. Gédéon, son fils, battait du froment au pressoir, pour le mettre à l'abri de Madian. 12 L'ange de l'Éternel lui apparut, et lui dit: L'Éternel est avec toi, vaillant héros! 13 Gédéon lui dit: Ah! mon seigneur, si l'Éternel est avec nous, pourquoi toutes ces choses nous sont-elles arrivées? Et où sont tous ces prodiges que nos pères nous racontent, quand ils disent: L'Éternel ne nous a-t-il pas fait monter hors d'Égypte? Maintenant l'Éternel nous abandonne, et il nous livre entre les mains de Madian! 14 L'Éternel se tourna vers lui, et dit: Va avec cette force que tu as, et délivre Israël de la main de Madian; n'est-ce pas moi qui t'envoie?»

L'ange de l'Eternel apparaît à Gédéon, il s'assit...comme un homme. Il semble qu'au début de cet entretien, Gédéon voit un «messenger» de Dieu. Au verset 14, ce n'est pas l'ange de l'Eternel, mais «L'Eternel» qui se tourne vers lui pour lui parler. Et plusieurs fois dans ce passage, c'est l'ange de l'Eternel, puis «l'Eternel» qui parle.

Juges 6:22-23 «22 Gédéon, voyant que c'était l'ange de l'Éternel, dit: Malheur à moi, Seigneur Éternel! car j'ai vu l'ange de l'Éternel face à face. 23 Et l'Éternel lui dit: Sois en paix, ne crains point, tu ne mourras pas.»

C'est seulement à la fin de l'entretien que Gédéon se rend compte qu'il a vu «l'ange de l'Eternel» face à face et pourtant il continue de vivre. Pour Gédéon, voir l'ange de l'Eternel, c'est comme voir l'Eternel. Personne ne peut voir Dieu et vivre. Comme le messenger parlait pour l'Eternel, Gédéon voyait un «malak» envoyé par Dieu...mais Gédéon fait une grande distinction avec le message «de l'Eternel»...pourquoi, si ce n'était qu'un ange parmi plusieurs. Mais quelque chose s'est passé avant que Gédéon se rende compte que c'était l'ange de l'Eternel.

Juges 6:17-21 «17 Gédéon lui dit: Si j'ai trouvé grâce à tes yeux, donne-moi un signe pour montrer que c'est toi qui me parles. 18 Ne t'éloigne point d'ici jusqu'à ce que je revienne auprès de toi, que j'apporte mon offrande, et que je la dépose devant toi. Et l'Éternel dit: Je resterai jusqu'à ce que tu reviennes. 19 Gédéon entra, prépara un chevreau, et fit avec un épha de farine des pains sans levain. Il mit la chair dans un panier et le jus dans un pot, les lui apporta sous le térébinthe, et les présenta. 20 L'ange de Dieu lui dit: Prends la chair et les pains sans levain, pose-les sur ce rocher, et répands le jus. Et il fit ainsi. 21 L'ange de l'Éternel avança l'extrémité du bâton qu'il avait à la main, et toucha la chair et les pains sans

levain. Alors il s'éleva du rocher un feu qui consuma la chair et les pains sans levain. Et l'ange de l'Éternel disparut à ses yeux.»

Gédéon demande un signe que c'est l'Éternel qui parle. Au verset 20, on voit que l'ange de Dieu (Elohiym) est synonyme à l'ange de l'Éternel. Ce n'est pas l'Éternel, mais l'ange de Dieu qui demande à Gédéon de prendre des pains sans levain et la chair (et le jus) d'un sacrifice. C'est l'ange de l'Éternel qui avance le bâton, qui touche le sacrifice, et un feu le consume. Dans Lévitique et Nombres, il est mentionné plusieurs fois : ce sera un sacrifice consumé par le feu, d'une agréable odeur à l'Éternel. Est-ce le sacrifice ou le feu qui jaillit du rocher qui ont convaincu Gédéon qu'il était en présence de l'ange de l'Éternel ? Puis l'ange de l'Éternel disparut soudainement.

Luc 24:30-31 «30 Pendant qu'il était à table avec eux, il prit le pain; et, après avoir rendu grâces, il le rompit, et le leur donna. 31 Alors leurs yeux s'ouvrirent, et ils le reconnurent; mais il disparut de devant eux.»

Ces hommes voyaient un compagnon de voyage qui leur parlait de Jésus...jusqu'à qu'il partage son repas avec eux et qu'il prie le Père. C'est alors que leurs yeux s'ouvrirent. Pourquoi Gédéon met le sang dans un pot à part, puis le répand sur la chair du chevreau sacrifié ?

Luc 22:19-20 «19 Ensuite il prit du pain; et, après avoir rendu grâces, il le rompit, et le leur donna, en disant: Ceci est mon corps, qui est donné pour vous; faites ceci en mémoire de moi. 20 Il prit de même la coupe, après le souper, et la leur donna, en disant: Cette coupe est la nouvelle alliance en mon sang, qui est répandu pour vous.»

Le sang qui est répandu pour le pardon des péchés.

Dans cette communication entre Gédéon et l'Éternel, il ajoute au verset 34 : **Gédéon fut revêtu de l'esprit de l'Éternel**. Dans les versets qui suivent, L'Éternel parle directement à Gédéon et ne passe plus par l'ange de l'Éternel.

Juges 13:2-3,6,9,15-18 «2 Il y avait un homme de Tsorea, de la famille des Danites, et qui s'appelait Manoach. Sa femme était stérile, et n'enfantait pas. 3 Un ange de l'Éternel apparut à la femme, et lui dit: Voici, tu es stérile, et tu n'as point d'enfants; tu deviendras enceinte, et tu enfanteras un fils....6 La femme alla dire à son mari; Un homme de Dieu est venu vers moi, et il avait l'aspect d'un ange de Dieu, un aspect redoutable. Je ne lui ai pas demandé d'où il était, et il ne m'a pas fait connaître son nom. ...9 Dieu exauça la prière de Manoach, et l'ange de Dieu vint encore vers la femme... 15 Manoach dit à l'ange de l'Éternel: Permets-nous de te retenir, et de t'apprêter un chevreau. 16 L'ange de l'Éternel répondit à Manoach: Quand tu me retiendrais, je ne mangerais pas de ton mets; mais si tu veux faire un holocauste, tu l'offriras à l'Éternel. Manoach ne savait point que ce fût un ange de l'Éternel. 17 Et Manoach dit à l'ange de l'Éternel: Quel est ton nom, afin que nous te rendions gloire, quand ta parole s'accomplira? 18 L'ange de l'Éternel lui répondit: Pourquoi demandes-tu mon nom? Il est merveilleux.»

L'ange de l'Éternel avait l'aspect d'un homme, mais il avait aussi l'aspect «redoutable». Au verset 17, on voit que Manoach et sa femme veulent adorer l'ange de l'Éternel.

Apocalypse 22:8-9 «8 C'est moi Jean, qui ai entendu et vu ces choses. Et quand j'eus entendu et vu, je tombai aux pieds de l'ange qui me les montrait, pour l'adorer. 9 Mais il me dit: Garde-toi de le faire! Je suis ton compagnon de service, et celui de tes frères les prophètes, et de ceux qui gardent les paroles de ce livre. Adore Dieu.»

Colossiens 2:18 «18 Qu'aucun homme, sous une apparence d'humilité et par un culte des anges, ne vous ravisse à son gré le prix de la course, tandis qu'il s'abandonne à ses visions et qu'il est enflé d'un vain orgueil par ses pensées charnelles,»

L'ange de l'Éternel ne refuse pas l'adoration de Manoach et de sa femme. Mais la parole enseigne qu'il ne faut pas adorer le messager mais l'auteur du message. L'ange de l'Éternel n'a pas de nom jusqu'à ce passage. Mon nom est «merveilleux», «piliy» en hébreu, répété deux fois dans le passage. Il est merveilleux, merveilleux.

Esaïe 9:6 «Car un enfant nous est né, un fils nous est donné, Et la domination reposera sur son épaule; On l'appellera Admirable, Conseiller, Dieu puissant, Père éternel, Prince de la paix.»

Le mot hébreu pour «admirable» est «pele» - il a la même racine «pala» que le mot «merveilleux» et signifie merveilleux, extraordinaire, miraculeux, admirable. De quel enfant parle-t-on ? De Jésus, le messie.

«quel est ton nom afin que nous te rendions gloire». Est-ce que l'ange de l'Éternel va leur permettre de l'adorer ?

Matthieu 4:8-10 «8 Le diable le transporta encore sur une montagne très élevée, lui montra tous les royaumes du monde et leur gloire, 9 et lui dit: Je te donnerai toutes ces choses, si tu te prosternes et m'adores. 10 Jésus lui dit: Retire-toi, Satan! Car il est écrit: Tu adoreras le Seigneur, ton Dieu, et tu le serviras lui seul.»

Tu adoreras seulement Dieu. Donner son nom, c'est aussi donner son autorité. Satan est nommé et il demande de l'adorer. Si Satan est un ange déchu, nous avons vu dans le passage de Colossiens qu'un homme ne doit pas faire un culte des anges.

Juges 13:19-22 «19 Manoach prit le chevreau et l'offrande, et fit un sacrifice à l'Éternel sur le rocher. Il s'opéra un prodige, pendant que Manoach et sa femme regardaient. 20 Comme la flamme montait de dessus l'autel vers le ciel, l'ange de l'Éternel monta dans la flamme de l'autel. A cette vue, Manoach et sa femme tombèrent la face contre terre. 21 L'ange de l'Éternel n'apparut plus à Manoach et à sa femme. Alors Manoach comprit que c'était l'ange de l'Éternel, 22 et il dit à sa femme: Nous allons mourir, car nous avons vu Dieu.»

Il s'opéra un prodige, comme avec Gédéon, une flamme monta au ciel...et l'ange de l'Éternel monta dans cette flamme au ciel (comme le buisson ardent, ou la colonne de feu). Manoach comprit avec cette vision que c'était pas seulement un ange avec l'apparence d'un homme, mais l'ange de l'Éternel. Et comme Agar, Manoach craignait de ne plus rester en vie, en voyant «Dieu». L'ange de l'Éternel est Dieu, en prenant une forme humaine. Est-ce simplement un ange ? Ce n'est pas Jehovah, mais Elohiym (Dieu au pluriel). Manoach et sa femme ont vu Dieu, représenté par un ange ayant pris forme humaine...mais qui monte dans une flamme. C'est le contexte qui va dire comment traduire le mot «malak», ange, messager ou envoyé.

Juges 2:1-4 «Un envoyé de l'Éternel monta de Guilgal à Bokim, et dit: Je vous ai fait monter hors d'Égypte, et je vous ai amenés dans le pays que j'ai juré à vos pères de vous donner. J'ai dit: Jamais je ne romprai mon alliance avec vous; 2 et vous, vous ne traiterez point alliance avec les habitants de ce pays, vous renverserez leurs autels. Mais vous n'avez point obéi à ma voix. Pourquoi avez-vous fait cela? 3 J'ai dit alors: Je ne les chasserai point devant vous; mais ils seront à vos côtés, et leurs dieux vous seront un piège. 4 Lorsque l'envoyé de l'Éternel eut dit ces paroles à tous les enfants d'Israël, le peuple éleva la voix et pleura.»

Ici le traducteur a décidé de traduire «malak» par «envoyé». Est-ce qu'il parle pour Dieu ou en tant que Elohiym ? «Je vous ai fait monter...je...je..je». Il n'y a pas de miracle, mais nous sommes dans une période de transition dans le plan de Dieu. Est-ce que le peuple restera fidèle à Dieu sans Josué ? Non...et le peuple pleure.

2 Samuel 24:16 «L'ange de l'Éternel était près de l'aire d'Aravna, le Jébusien.»

C'est «Malak Jéhovah», comme une cinquantaine d'autres passages. Mais lisons maintenant le contexte.

2 Samuel 24:11-16 «11 Le lendemain, quand David se leva, la parole de l'Éternel fut ainsi adressée à Gad le prophète, le voyant de David: 12 Va dire à David: Ainsi parle l'Éternel: Je te propose trois fléaux; choisis-en un, et je t'en frapperai. 13 Gad alla vers David, et lui fit connaître la chose, en disant: Veux-tu sept années de famine dans ton pays, ou bien trois mois de fuite devant tes ennemis qui te poursuivront, ou bien trois jours de peste dans ton pays? Maintenant choisis, et vois ce que je dois répondre à celui qui m'envoie. 14 David répondit à Gad: Je suis dans une grande angoisse! Oh! tombons entre les mains de l'Éternel, car ses compassions sont immenses; mais que je ne tombe pas entre les mains des hommes! 15 L'Éternel envoya la peste en Israël, depuis le matin jusqu'au temps fixé; et, de Dan à Beer Schéba, il mourut soixante-dix mille hommes parmi le peuple. 16 Comme l'ange étendait la main sur Jérusalem pour la détruire, l'Éternel se repentit de ce mal, et il dit à l'ange qui faisait périr le peuple: Assez! Retire maintenant ta main. L'ange de l'Éternel était près de l'aire d'Aravna, le Jébusien.»

Qui est le messenger ? C'est Gad le prophète qui dit «Ainsi parle l'Eternel». On ne voit pas de «malach» avant le verset 16, quand c'est l'ange qui répand la peste. C'est un ange destructeur – c'est un message sans paroles. L'ange ne s'arrête pas avant que l'Eternel lui demande de le faire. Ce n'est pas «l'ange de l'Eternel» qui est perçu comme Dieu, mais un ange de l'Eternel envoyé pour détruire le peuple. L'ange de l'Eternel n'a rien dit...c'est Gad, le prophète qui parle au nom de Dieu.

Il y a un prophète dans l'Ancien Testament qui est aussi l'ange de l'Eternel – connaissez-vous son nom ? Malachie. «malakiy» - «mon messenger».

Malachie 3:1 «Voici, j'enverrai mon messenger; Il préparera le chemin devant moi. Et soudain entrera dans son temple le Seigneur que vous cherchez; Et le messenger de l'alliance que vous désirez, voici, il vient, Dit l'Éternel des armées.»

«J'enverrai mon messenger» - est-ce «malakiy» - mon messenger ? Non, c'est «malak». Est-ce le «malak» de l'Eternel ? Il prépare le chemin devant «moi» - qui est le «moi» ? Est-ce que mon messenger est Jésus ? Au début de cette étude, nous avons vu dans Matthieu 11 que c'est Jean-Baptiste qui prépare «ton» chemin. C'est une citation de ce verset de Malachie. Jean a préparé le chemin du Seigneur, Jésus. Ce qui veut dire, que dans ce passage de Malachie, c'est Jésus qui dit «il préparera le chemin devant moi» ou en tout cas Elohiym. Mais c'est l'Eternel des armées qui prédit la venue du «messenger de l'alliance». Qui est ce «malak» ou ange de l'alliance ? C'est le Messie.

Malachie 2:4-8 «4 Vous saurez alors que je vous ai adressé cet ordre, Afin que mon alliance avec Lévi subsiste, Dit l'Éternel des armées. 5 Mon alliance avec lui était une alliance de vie et de paix, Ce que je lui accordai pour qu'il me craignit; Et il a eu pour moi de la crainte, Il a tremblé devant mon nom. 6 La loi de la vérité était dans sa bouche, Et l'iniquité ne s'est point trouvée sur ses lèvres; Il a marché avec moi dans la paix et dans la droiture, Et il a

détourné du mal beaucoup d'hommes. 7 Car les lèvres du sacrificateur doivent garder la science, Et c'est à sa bouche qu'on demande la loi, Parce qu'il est un envoyé de l'Éternel des armées. 8 Mais vous, vous vous êtes écartés de la voie, Vous avez fait de la loi une occasion de chute pour plusieurs, Vous avez violé l'alliance de Lévi, Dit l'Éternel des armées.»

Lévi représente les prêtres qui enseignaient et obéissaient à la loi de Moïse. Les lèvres du sacrificateur doivent garder la science (la connaissance de la loi)...autrement dit, la parole de Dieu. Pourquoi ? Car il est un «malak» de l'Éternel. Un ange ou un messager de l'Éternel. Les sacrificateurs avaient le devoir de bien transmettre le message de Dieu.

Est-ce qu'il y a un passage qui enseigne que Jésus était «un ange», comme les anges Gabriel et Michel et autres ? Quelle est la relation entre Jésus et les anges...les autres «malak» ? Regardons maintenant dans le Nouveau Testament.

Hébreux 1:13-14 «13 Et auquel des anges a-t-il jamais dit: Assieds-toi à ma droite, jusqu'à ce que je fasse de tes ennemis ton marchepied? 14 Ne sont-ils pas tous des esprits au service de Dieu, envoyés pour exercer un ministère en faveur de ceux qui doivent hériter du salut?»

Les anges (angelos) sont des esprits (du monde spirituel) au service de Dieu (comme les sacrificateurs). Ils sont envoyés (apostello – apôtres) pour exercer un ministère (diaconat) pour nous.

Jean 4:24 « Dieu est Esprit, et il faut que ceux qui l'adorent l'adorent en esprit et en vérité.»

Dieu est aussi un esprit dans le monde spirituel.

Romains 8:9 «Pour vous, vous ne vivez pas selon la chair, mais selon l'esprit, si du moins l'Esprit de Dieu habite en vous. Si quelqu'un n'a pas l'Esprit de Christ, il ne lui appartient pas.»

Le Saint Esprit est aussi dans le monde spirituel et en nous avec notre esprit. Le Saint Esprit est de Dieu et de Christ.

Hébreux 1:6 «6 Et lorsqu'il introduit de nouveau dans le monde le premier-né, il dit: Que tous les anges de Dieu l'adorent!»

Nous avons déjà vu que Manoach et sa femme ont adoré l'ange de l'Éternel (l'envoyé de l'Éternel) et que l'ange dit à Jean de ne pas l'adorer, mais d'adorer Dieu. Les anges n'adorent pas Jésus comme l'un des leurs, mais adorent Dieu seulement.

Psaumes 103:19.20 «19 L'Éternel a établi son trône dans les cieux, Et son règne domine sur toutes choses. 20 Bénissez l'Éternel, vous ses anges, Qui êtes puissants en force, et qui exécutez ses ordres, En obéissant à la voix de sa parole! 21 Bénissez l'Éternel, vous toutes ses armées, Qui êtes ses serviteurs, et qui faites sa volonté!»

Les anges de Dieu sont puissants. Ils sont soumis à Dieu et l'adorent. Et ils ne sont pas seuls, il y a «toutes ses armées»...d'autres esprits au service de Dieu comme les séraphins et les chérubins et probablement d'autres esprits serviteurs. Nous avons déjà vu dans Psaumes 148, qu'ils sont tous créés par Dieu. Mais si les anges adorent aussi le «premier-né dans le monde», Jésus créateur, Jésus est au-dessus d'eux. Ils sont soumis à Jésus.

Hébreux 1:2-4 **«2 Dieu, dans ces derniers temps, nous a parlé par le Fils, qu'il a établi héritier de toutes choses, par lequel il a aussi créé le monde, 3 et qui, étant le reflet de sa gloire et l'empreinte de sa personne, et soutenant toutes choses par sa parole puissante, a fait la purification des péchés et s'est assis à la droite de la majesté divine dans les lieux très hauts, 4 devenu d'autant supérieur aux anges qu'il a hérité d'un nom plus excellent que le leur.»**

Le fils, assis à la droite de Dieu, est «devenu» supérieur aux anges. Ce qui veut dire qu'avant sa résurrection, il ne l'était pas.

Hébreux 2:7-9 **«7 Tu l'as abaissé pour un peu de temps au-dessous des anges, Tu l'as couronné de gloire et d'honneur, 8 Tu as mis toutes choses sous ses pieds. En effet, en lui soumettant toutes choses, Dieu n'a rien laissé qui ne lui fût soumis. Cependant, nous ne voyons pas encore maintenant que toutes choses lui soient soumises. 9 Mais celui qui a été abaissé pour un peu de temps au-dessous des anges, Jésus, nous le voyons couronné de gloire et d'honneur à cause de la mort qu'il a soufferte, afin que, par la grâce de Dieu, il souffrît la mort pour tous.»**

Ce «peu de temps» au-dessous des anges a duré combien de temps ? Mille ans ? Non, une trentaine d'années sur terre, tant qu'il était dans la chair. La traduction «La Colombe» utilise le mot «inférieur».

Philippiens 2:6-11 **«6 lequel, existant en forme de Dieu, n'a point regardé comme une proie à arracher d'être égal avec Dieu, 7 mais s'est dépouillé lui-même, en prenant une forme de serviteur, en devenant semblable aux hommes; et ayant paru comme un simple homme, 8 il s'est humilié lui-même, se rendant obéissant jusqu'à la mort, même jusqu'à la mort de la croix. 9 C'est pourquoi aussi Dieu l'a souverainement élevé, et lui a donné le nom qui est au-dessus de tout nom, 10 afin qu'au nom de Jésus tout genou fléchisse dans les cieux, sur la terre et sous la terre, 11 et que toute langue confesse que Jésus Christ est Seigneur, à la gloire de Dieu le Père.»**

«en forme de Dieu» - morph de théos – je le comprend comme «elohiym» - Dieu le Père, le Fils et l'Esprit. «dépouillé» - «rendre à néant» - il s'est humilié, beaucoup, pour devenir homme. Il s'est abaissé en dessous des anges. Je ne pense pas que c'est une question d'autorité – les anges sont des serviteurs – mais c'est une question de «rang».

Jude 1:9 **«9 Or, l'archange Michel, lorsqu'il contestait avec le diable et lui disputait le corps de Moïse, n'osa pas porter contre lui un jugement injurieux, mais il dit: Que le Seigneur te réprime!»**

«archange» - le chef des anges. Bien que Michel fut le chef des anges, il était à un rang en-dessous de Jésus avant l'incarnation. Est-ce que l'ange de l'Eternel a un rang au-dessus d'un chef des anges ?

1 Corinthiens 15:22-25 **«22 Et comme tous meurent en Adam, de même aussi tous revivront en Christ, 23 mais chacun en son rang. Christ comme prémices, puis ceux qui appartiennent à Christ, lors de son avènement. 24 Ensuite viendra la fin, quand il remettra le royaume à celui qui est Dieu et Père, après avoir détruit toute domination, toute autorité et toute puissance. 25 Car il faut qu'il règne jusqu'à ce qu'il ait mis tous les ennemis sous ses pieds.»**

«chacun en son rang» - Dieu n'est pas un Dieu de désordre, mais de paix. Jésus règne et il se bat contre les forces du mal...jusqu'à son retour.

1 Timothée 3:13 «**13 car ceux qui remplissent convenablement leur ministère s'acquièrent un rang honorable, et une grande assurance dans la foi en Jésus Christ.**»

Il y a une idée de «rang» ou de niveau de récompense au ciel pour les hommes.

Ephésiens 1:20-23 «**20 Il l'a déployée en Christ, en le ressuscitant des morts, et en le faisant asseoir à sa droite dans les lieux célestes, 21 au-dessus de toute domination, de toute autorité, de toute puissance, de toute dignité, et de tout nom qui se peut nommer, non seulement dans le siècle présent, mais encore dans le siècle à venir. 22 Il a tout mis sous ses pieds, et il l'a donné pour chef suprême à l'Église, 23 qui est son corps, la plénitude de celui qui remplit tout en tous.**»

Jésus, assis à la droite du Père, est au-dessus de tout et il est le chef (la tête) de l'Église.

Jean 9:38 «**38 Et il dit: Je crois, Seigneur. Et il se prosterna devant lui.**»

Jésus ne refuse pas que l'aveugle se prosterne devant lui. Même si Jésus s'est dépouillé en devenant chair, il était toujours Dieu et il accepte que les hommes l'adorent. Par cela, il se distingue des anges.

Hébreux 1:8-9 «**8 Mais il a dit au Fils: Ton trône, ô Dieu est éternel; Le sceptre de ton règne est un sceptre d'équité; 9 Tu as aimé la justice, et tu as haï l'iniquité; C'est pourquoi, ô Dieu, ton Dieu t'a oint D'une huile de joie au-dessus de tes égaux.**»

Qui sont «tes égaux» ? Y a-t-il des «égaux» par rapport à Jésus ?

Psaumes 45:7 «**Tu aimes la justice, et tu hais la méchanceté: C'est pourquoi, ô Dieu, ton Dieu t'a oint D'une huile de joie, par privilège sur tes collègues.**»

Qui est le «oint» de Dieu ? C'est le Messie (oint) Jésus Christ. Dans le passage de Hébreux 1:8, il s'adresse au Fils. L'expression «O Dieu» est le Fils dans ce passage. Et le Dieu de «O Dieu» est le Père. Les deux sont «Dieu», les deux traduits «Elohiym». Qui sont donc les «collègues» du Fils ? «Chaber» en hébreu qui est aussi traduit compagnons ou associés. Cela pourrait être les autres «serviteurs» de Dieu, comme les anges. Mais c'est aussi une prophétie sur un choix de Dieu dans le futur. L'homme oint du Saint Esprit par Dieu, l'homme que Dieu a ressuscité des morts, l'homme à qui Dieu a donné toute autorité sur toutes les puissances au ciel et sur la terre. Donc un homme, serviteur de Dieu parmi les autres serviteurs de Dieu...ses «collègues» ou «égaux». Mais «égaux» n'est pas une bonne traduction pour moi. Le mot grec «metochos» vient d'un verbe qui signifie partager, avoir part. Ce sont des participants ensemble à un même but.

Luc 5:7 «**7 Ils firent signe à leurs compagnons qui étaient dans l'autre barque de venir les aider. Ils vinrent et ils remplirent les deux barques, au point qu'elles enfonçaient.**»

Des «compagnons» de pêche (metochos). Dans cet exemple, ce sont même des associés...ce n'est pas seulement qu'ils font le même métier. Il est vrai que le contexte avant et après Hébreux 1:9 parle des anges et de leur relation par rapport à Jésus. Mais un peu plus loin, nous retrouvons une comparaison similaire :

Hébreux 3:1-2 «**C'est pourquoi, frères saints, qui avez part à la vocation céleste, considérez l'apôtre et le souverain sacrificateur de la foi que nous professons, 2 Jésus, qui a été fidèle à celui qui l'a établi, comme le fut Moïse dans toute sa maison.**»

«avez part», c'est de nouveau «metochos». Les frères saints sont associés dans le même but : arriver au ciel. Qui est «l'apôtre» de ce passage ? Cela pourrait être traduit par l'envoyé ou

messenger...Jésus. Qui était sacrificateur en même temps que «envoyé», c'est Jésus...comme Moïse dans toute sa maison. Quelle est «toute la maison» de Christ ? Son église.

Hébreux 3:14 «14 Car nous sommes devenus participants de Christ, pourvu que nous retenions fermement jusqu'à la fin l'assurance que nous avions au commencement,»

«participants», c'est de nouveau le mot «metochos»...les collègues de Christ. Et qui sont-ils ? Ceux qui sont fidèles jusqu'à la mort et le jugement. C'est les frères saints du verset 1. Pour revenir à Hébreux 1:9, je penche pour une interprétation que Dieu a oint Jésus, le fils de Dieu, le Fils de l'homme, au-dessus de ces «frères saints», de ces compagnons de combat contre le diable, des hommes. Les anges aussi combattent contre le diable...mais je ne pense pas que Dieu a choisi Jésus parmi les anges pour être couronné, mais parmi Jésus devenu homme.

En conclusion, est-ce que l'ange de l'Eternel est Jésus Christ ? Il est certainement «Dieu» - «Elohiym». Plusieurs l'ont vu et disent qu'ils ont vu Dieu. Je n'ai rien trouvé un verset qui dit que l'ange de l'Eternel était «Dieu, le Fils» dans l'ancien testament. Mais je suis à 90 % certain que la plupart des passages qui mentionnent l'ange de l'Eternel parlent de Jésus qui agit, généralement par rapport à un événement qui touche le dessein éternel de Dieu. Par contre, je pense que «ange» n'est pas une bonne traduction. Je préfère «l'envoyé de l'Eternel». Car rien indique que l'envoyé de l'Eternel était un ange. Dieu le Fils était supérieur aux anges avant son incarnation. L'ange de l'Eternel apparaît ou parle à Agar, à Abraham, à Moïse, à Gédéon, aux parents de Samuel et d'autres. Et il accomplit des miracles.

Si on y pense, quel était le rôle de Jésus dans toute l'histoire ? Il a participé à toute la création. Puis il est venu en chair, en tant qu'un homme sur terre pour être le sacrifice pour les péchés. Et entre la création et l'incarnation, que fait Jésus ? Il y a des prophéties qui concernent sa venue sur terre. Je ne suis pas dans la pensée de Dieu, mais cela me semble logique que Jésus a continué à agir, en partie intégrante de «Elohiym» pendant toute l'histoire du peuple de Dieu. Il était «l'envoyé de Dieu» et il pouvait prendre l'apparence d'un homme ou une apparence similaire à un ange. Jésus, ou Dieu le Fils, était très actif pendant la période de l'ancien testament. Il a toujours fait la volonté de Dieu, le Père et il était Dieu. J'espère que cette étude vous a permis de mieux comprendre pas seulement qui était l'ange de l'Eternel, mais aussi qui est «Elohiym», quel est le rôle de l'envoyé de Dieu dans son dessein éternel pendant la période entre la création et l'incarnation, et qui sont les anges et quel est leur relation avec Jésus, le Fils de Dieu. A Dieu soit la gloire.